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，一中一外两位建筑师被选为2003年《建筑时报》年度新闻

人物。雷姆库哈斯因为设计了投资约50个亿的央视新大楼而

名声大振，而来自山西太原的建筑师王孝雄能当选却多少有

点意外。然而这又在情理之中，因为他8年来创建私营建筑事

务所的历程成为后来者参照的一个经典。为此在2003年12

月27日揭晓年度人物的当天，记者采访了这位堪称我国私营

建筑事务所的领军人物。记者：在揭晓仪式上，主持人问您

，您既是山西太原理工大学的教授，又是一个事务所的总经

理，您更喜欢那个角色？您说两者都不放弃。但从您创办事

务所的8年时间中，相继在国内外创办了8家分支机构的发展

态势看，您或许更看重事务所的发展？王孝雄：我1961年从

天津大学毕业，后来到太原理工大学任教，一面当教师，一

面搞设计创作。从1971年逐步开始创办了太原理工大学建筑

设计院，后来该院成为一所具有甲级资格的设计院，这是国

有的。虽然人很忙，可我从来没有离开教学岗位，教学也是

我的爱好。但另一方面，创建自己的事务所应该是每一位建

筑师的理想，从那时起我就有了创办属于自己的事务所的想

法。记者：我看得出，教学是您的爱好，创办事务所又是您

的理想。但当时要创办私人的事务所是很难的，这肯定有一

种精神在支撑着您，您的第一步是怎么跨出来的？王孝雄

：1980年，我到香港去看一个朋友。他开设的设计事务所有

十几个人，事业做得轰轰烈烈。我想我已经创建了一个甲级



院，在设计院的发展过程中也培养了我的管理能力，成立私

人事务所的想法因此更甚。1994年，在深圳有家私人事务所

设立。当时我比较条件后认为，这些条件我都能达到，因此

我请北京的一位老专家为我打探。谁知他回信说，山西没有

深圳发达，申办私营事务所难度很高，断了这个念头吧。但

我清醒地认识到这是一个千载难逢的机遇，因此直接给当时

建设部的主要领导写信。经过多方努力，最终到达了成功的

彼岸。我清楚地记得，在全国32家申报的单位中，只批准了2

家。1996年3月18日拿到了批文。“王孝雄建筑设计事务所”

，这是全国第一家以个人名字命名，不带前缀的甲级私营事

务所，同时也是我创办的第二所甲级建筑设计单位。记者：

您创办私营建筑设计事务所8年来，又在各地创办了8家分支

机构，其中有一家甚至开办到了国外。这种快速拓展市场的

进度也是少见的，你能谈谈你的做法吗？王孝雄：我在太原

开设了私营事务所，但我一开始发展的目光就放在了全国的

市场。在北京、在深圳、在全国十几个城市中都有我王孝雄

的项目，如深圳月亮湾住宅区22幢33层的高楼我拿下了。但

是我必须做得比别人更强、更好才能站稳脚跟。看到我出成

绩了，太原市的领导反而问我为什么不在太原搞设计？我在

各地搞分支机构，其实是将当地有能耐的“地下”建筑师收

编，让他们浮出水面。这对规范市场行为会有好处，同时也

为我拓展当地市场起到相当大的作用。但是设计质量由我管

，这是很重要的，海外的事务所也一样。这些年国外这么多

建筑师进来，挂牌就干，谁审批？来去自由，我为什么就不

能出去挂牌？在几内亚，我击败了南非和德国的竞争对手，

中标了他们国家体育场项目。十万人民币办个事务所，很方



便，只要利用好当地的人力资源，我们的设计水平还是占优

的。记者：最近办专业建筑设计事务所的政策放开了，只要

符合条件都可获准成立。但是从目前情况看，专业事务所大

多想往综合事务所发展，这对于你的事务所有无影响？王孝

雄：我们是试点批的单位，建设部一共批了4批，其中综合的

总共只有二、三十家。目前我国的设计事务所的发展不像国

外那样已形成气候，业主也认可。而我国的开发商对于专业

事务所的认可度还有距离，因此对于专业事务所的市场运营

会有一定的影响。目前市场发展有很多方面还需要规范和理

顺，因此专业向往综合发展可以理解。但是搞综合所没有50

个人搞不下来，因为综合所要有8个建筑师、8个结构师、10

个水电暖工程师，硬件条件要求还是很高的。随着市场的日

趋成熟，我想专业事务所的前景会是灿烂的。原先对于放开

还有一点担心，但是中国的市场这么大，国外的事务所也进

来了这么多，只要你的事务所有好的原创、好的质量、好的

服务就不会怕竞争。记者：目前我国挂牌的设计事务所已

有200多家，随着政策的放开，这个数量很快会激增。你认为

有无市场规范的好方法？王孝雄：私营设计事务所只有做出

成绩形成了气候，才能得到社会的认可，才能让开发商放心

。在目前的市场运作方面私营事务所可以搞联合，比如专业

与综合的合作等。其实开设私营设计事务所，并不是一“私

”就灵的。有发展好的，也有发展不尽理想的。随着私营事

务所的增多，因该有一个组织的形式来规范发展。最近我们

在深圳开了一个会，200多家私营设计事务所准备在中国勘察

设计协会下面成立一个中国民营建筑设计事务所分会。目前

正在筹备，预计今年3、4月间即可正式成立。 1 100Test 下载
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